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Precio del trigo
No es la primera vez que los 
trigueros están complicados, 
ni la primera en que Cotrisa 
se duerme, sin embargo, el 

reclamo de los productores debe 

ser atendido no solo para esta 

temporada, sino que como un 

llamado a la autocrítica por parte 

de las instituciones del Estado, a 

evaluar el rol que se le asignará a los 

cultivos tradicionales en el contexto 

del desafío agroalimentario que 

tiene nuestro país.

N
uevamente los trigueros están en apuros. 
Los precios que se están pagando en Chile 
no dicen relación con los valores inter-
nacionales. No se debe olvidar que Chile 
importa el 50% del trigo que consume, lo 

que explica la importancia del precio internacional. 
Además, esta temporada hay un problema que no se 

veía hace tiempo, y es que todavía hay trigo guardado 
del verano pasado, debido a que se importó mucho y a 
que un gran número de productores del sur guardó el 
grano, pensando que una vez más sufrían la manipula-
ción de la molinería. Sin embargo, la realidad era que 
el precio internacional ya venía a la baja y finalmente 
no pudieron venderlo durante 2023.

La semana pasada los molinos en Ñuble pagaron 
entre $220 y $230 por kilo de trigo duro, cifra que 
está bajo los costos de producción, así como también 
distante de los $272 que es hoy el costo alternativo de 
importación de trigo argentino, y muy lejano a los $360 
que se pagaban el año pasado en igual fecha. 

Los productores saben que aquel valor hoy es im-
posible de alcanzar, no así los $270 que los molinos 
pagan por grano importado que es de igual calidad 
que el chileno, y que incluye costos de flete, de guarda 
y costos financieros. De modo que el reclamo de los 
trigueros locales es más que justificado, pues si los 
molinos pagaran lo mismo por la producción nacio-
nal, no estarían expuestos a la crisis que hoy sufren, 
con pérdidas que pueden dejar a muchos heridos en 
el camino. 

Igualmente, es falaz el argumento de que ese dife-

rencial de $40 que emparejaría la cancha con el trigo 
importado lo terminaremos pagando los consumidores 
al comprar pan, ya que su actual precio está en línea 
con el precio del trigo de 2021, cuando llegó a costar 
$500. O sea, margen hay.

Pero la molinería no sabe de soberanía alimentaria, 
y por eso es que los productores desde diciembre ad-
vertían sobre la necesidad de que Cotrisa entrara al 
mercado a comprar trigo, para influir positivamente 
en el precio del cereal. Finalmente, la empresa estatal 
recibió la semana pasada la orden desde el Ministerio 
de Agricultura, lo que a juicio de los productores locales 
es una reacción tardía, de modo que su intervención 
no tendrá el impacto esperado. 

No es la primera vez que los trigueros están com-
plicados, ni la primera en que Cotrisa se duerme, 
sin embargo, el reclamo de los productores debe 
ser atendido no solo para esta temporada, sino que 
como un llamado a la autocrítica por parte de las 
instituciones del Estado, a evaluar el rol que se le 
asignará a los cultivos tradicionales en el contexto 
del desafío de ser potencia agroalimentaria. ¿Existe 
la voluntad por utilizar los mecanismos y la institu-
cionalidad para proteger a este sector? No se trata 
de implementar una política proteccionista, pero sí 
de ser consecuentes y potenciar un sector clave del 
mundo rural y del agro, de generar herramientas de 
fomento y también de identificar a tiempo y sancio-
nar eventuales prácticas colusivas que introducen 
graves distorsiones de precios. Es un deber con el 
trigo y su gente.

Efluentes como alternativa para la 
escasez hídrica en el sector agrícola

DR. ROBERTO 
URRUTIA 

PÉREZ
DECANO 

FACULTAD 
DE CIENCIAS 
AMBIENTALES 

UDEC

M
ucho se oye de la esca-
sez hídrica, ¿pero qué 
propuestas podríamos 
evaluar en nuestra re-
gión ante un escenario 

climático cada vez más complejo? Una 
alternativa interesante es obtener este 
recurso a través de fuentes no conven-
cionales. En Chile, el sector industrial 
consume grandes cantidades de agua 
(12%), que podrían ser reutilizadas y 
contribuir a disminuir la contaminación 
acuática, así como optimizar su uso en los 
respectivos procesos industriales.  

Los efluentes son aguas servidas que 
suelen provenir de plantas de tratamiento 
de las ciudades y también de industrias, 
como, por ejemplo, celulosas. Estas aguas 
podrían potencialmente ser reutilizadas 
para fines agrícolas pues, de hecho, los 
efluentes de celulosa contienen altas 
concentraciones de nitrógeno, fósforo 
y potasio, lo que permitiría a los agri-
cultores mejorar el rendimiento de sus 
cosechas.

Por supuesto que existe un miedo por 
parte de la población, especialmente del 
agua destinada para el riego de los cultivos, 

alimentos que luego serán adquiridos y 
consumidos. Sin embargo, hay que aclarar 
que el agua que se consume para todo tipo 
de actividad no es pura. Siempre tiene 
sustancias disueltas que se encuentran 
presentes de forma natural (pueden 
provenir de la disolución de las rocas, 
del suelo o de los organismos). 

Con el tiempo, las actividades antró-
picas han ido mejorando y modificando 
estas características naturales del agua, 
adicionando compuestos o elementos que 
no estaban presentes o, si lo estaban, era 
en muy bajas concentraciones. En con-
secuencia, y siguiendo este principio, no 
debiese existir un daño para la salud de las 
personas, siempre y cuando se mantengan 
siempre vigiladas las concentraciones de 
estos nuevos compuestos presentes y se 
demuestre que no hay un efecto perjudicial 
en la salud de la población.

Además, se debe recordar que en Chile 
existen normas de calidad de agua. Por 
ejemplo, para el consumo humano existe 
la Norma 409, que determina cuáles son 
los parámetros físicoquímicos que debe 
cumplir este recurso para que sea apto de 
consumo humano. Para el riego agrícola 

se usa la Norma 1333, la cual data de los 
años 70. Es importante señalar que, 
actualizar las normativas e incorporar 
parámetros presentes, es una labor 
pendiente y necesaria.

El riego con efluentes industriales 
nuevamente tratados es una práctica 
que puede resultar novedosa en nuestro 
país, pero lo cierto es que es una medida 
que ya se realiza en otros rincones del 
mundo. Gracias a un proyecto que es-
tamos realizando junto a la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Universidad 
de Concepción y el Gobierno Regional 
del Biobío, pudimos conocer el caso de 
la Universidad de Málaga. Allí recorri-
mos distintos centros donde se están 
reusando efluentes (particularmente 
de planteles porcinos y aguas servidas) 
para el riego agrícola. De esta forma se 
realiza una economía circular en torno 
al agua. Por nuestra parte, seguiremos 
investigando diferentes variables, tan-
to sociales como técnicas, para tener 
una respuesta concreta a los desafíos 
medioambientales que las regiones del 
Biobío y Ñuble demandan en materia 
de escasez hídrica.

@camposulloa.  Se viene una 
fuerte defensa de las AFP con 
la voz de pesos pesados de la 
plaza. Además de los escuderos 
de la política, los “expertos” se 
desplegarán mediáticamente. 
Tendremos una Reforma 
Previsional que haga justicia 
al mundo laboral, hombres y 
mujeres?

@pepe_auth. El Senado no 
puede hacer oídos sordos a 
la demanda tan mayoritaria 
de reforma de las pensiones. 
Después de fracasar en los 
gobiernos de Bachelet y Piñera, 
no pueden no llegar a acuerdo 
para reformar el sistema. 

Rodrigo Andres Matamala 
Grandon. La curva de Rosauro 
Acuña al llegar a O’Higgins 
fue lo primero que debieron 
modificar. Aún pueden arreglar 
esa chambonada del ingeniero.

@nikko05388536. La historia 
reciente muestra que las 
encuestas son paja molida. 
Lavin por años lideró y al final 
no pasó ni las primarias de su 
sector. Hacer proyecciones es 
perder el tiempo, pero habrá 
sorpresas, ténganlo por seguro.
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Pensiones de gracia

PATRICIO HUEPE
CONCEJAL

Existe una descoordinación entre Medio 
Ambiente y Obras para ver quién tendrá el 
liderato en los permisos (áridos)”

CAMILO BENAVENTE
ALCALDE DE CHILLÁN

Este verano estamos haciendo operativos 
masivos con el objetivo de abarcar múlti-
ples tareas de limpieza”

Destacada
Un 2024 con elecciones importantes
Señor Director:

A dos años del término del periodo presidencial de Gabriel Boric veremos cómo en marzo los partidos políticos 
comenzarán sus campañas para las elecciones de alcaldes, concejales, gobernadores y consejeros regionales que 
serán el 27 de octubre. Sin embargo, la primera fecha clave será el 9 de junio en que se celebrarán las primarias de 
gobernadores y alcaldes.

La sociedad chilena hoy tiene mayor acceso a información y, por lo mismo, a sus políticos les exige mayores atributos, 
pero ¿qué significa tener atributos en la política para ser una buena o buen candidato?

Uno de los primeros es contar con la confianza de la gente, que su presencia genere una sensación de honestidad y 
transparencia. Otro atributo se refiere al carisma y credibilidad, este punto hace referencia al manejo comunicacional 
que tenga el o la candidata, donde la ciudadanía lo escucha y le cree lo que está diciendo. Un último atributo, es contar 
con cierta autoridad: esta cualidad se refiere a la capacidad del candidato en la forma y en el fondo, de que lo que dice, 
hace y piensa es creíble y veraz.  

Veremos muchas performances de candidatos que ya han sido fogueados como también de los nuevos liderazgos. 
Es importante que los ciudadanos estemos informados para tomar una buena decisión en la elección de las personas 
que nos gobiernan.

Hugo Covarrubias , Académico Trabajo Social U. Central

Financiando el mal
Señor Director:

El último informe de Contralo-
ría no deja indiferente a nadie, 
el financiamiento indirecto por 
parte del ejecutivo a personas 
con condenas previas de estafa, 
tráfico de estupefacientes, robo 
con violencia, homicidios, violencia 
intrafamiliar, producción de porno-
grafía infantil, abuso sexual, entre 
otros, sobrepasa todo parámetro 
de moralidad, dejando claro dos 
posibles afirmaciones; primero, 
tenemos autoridades tan incompe-
tentes que no son capaces de leer 
los antecedentes de las personas 
que otorgarían las pensiones de 
gracia o segundo, eran conscientes 
de aquello y de todas maneras lo 
hicieron por estar de acuerdo en 
financiar a tipos de personas de 
tal calibre delictuoso, entre ambas 
es preferible la primera, pero solo 
porque simplemente una es menos 
vergonzosa que otra.

Felipe Jara S.                                                 
 Fundación para el progreso

6% y una reforma en contra de 
la mayoría
Señor Director:

De los resultados de los plebis-
citos constitucionales se puede 
concluir que la mayoría de los 
chilenos quiere hacer mejoras al 
modelo político-social-económico 
que ha imperado en nuestro País 
por los últimos 40 años, pero sin 
romper la lógica de este, la cual se 
basa en una economía capitalista 
competitiva abierta al mundo, la de 
un Estado subsidiario y el respeto 
a la propiedad e individualidad de 
las personas por sobre grupos o el 
propio Estado.

El proyecto de reforma al sistema 
de pensiones del actual gobier-
no viola varios de los principios 
anteriormente mencionados por 
ejemplo el 6% impactara en la 
economía igual que un impuesto 
al trabajo elevando el costo opera-
tivo de las empresas haciéndolas 
menos competitivas. O cargar a los 
trabajadores formales el costo de 

las pensiones de los trabajadores 
informales, lo que significa que el 
Estado no se responsabiliza de estos 
últimos, rompiendo el principio 
de subsidiaridad e incentivando 
la informalidad.

Tal vez la solución, al problema 
previsional, es premiar e incentivar 
la formalización del empleo y el 
acato de las normativas vigentes, 
para terminar con la discriminación 
entre los que respetan a la autoridad 
y los que no. 

Todo esto para volver al cír-
culo virtuoso ―que generan las 
AFP’s― de trabajo, ahorro, inver-
sión y crecimiento económico de 
nuestro País, el cual generara mas 
oportunidades a las personas y de 
cierta forma cumplirá con el anhelo 
marxista de que los trabajadores 
sean los dueños de los medios de 
producción ―con incentivos econó-
micos mejores que en las economías 
centralmente planificadas―, ya 
que actualmente en Chile lo fon-
dos pensiones son de US$220.000 
millones que equivalen al 80% del 
PIB de nuestro país.

Francisco Contreras Jeldres         
Agricultor e Ingeniero Civil Agrícola

IA y soberanía de datos
Señor Director: 

En la reciente entrevista conce-
dida por el diputado Lagormasino 
a “La Mesa” , sobre la regulación 
de la Inteligencia Artificial (IA), se 
destacó una visión que prioriza la 
independencia tecnológica de Chile, 
pero que podría pasar por alto as-
pectos cruciales como la diversidad 
y la cantidad de datos necesarios en 
el entrenamiento de estos modelos 
Desde su mirada, el parlamentario 
sugiere el uso exclusivo de datos 
locales para el desarrollo de estas 
tecnologías, una estrategia que, 
dada la demografía chilena, podría 
limitar la innovación y restringir la 
exportabilidad de la misma.

Confinar el entrenamiento de IA 
a datos chilenos, con una población 
de unos 19 millones de habitantes, 
generaría una base de datos insu-
ficiente, lo que llevaría a modelos 

menos robustos e imprecisos. Esta 
situación no solo afectaría la apli-
cabilidad de la IA en nuestro país, 
sino que también disminuiría la 
capacidad de los modelos para adap-
tarse a contextos internacionales, 
un factor que es clave para el éxito 
en el mercado global y en el sector 
de exportación tecnológica.

Si bien, la preocupación por el 
sesgo en los modelos de IA, especial-
mente cuando los datos provienen 
predominantemente de zonas como 
Norteamérica o Europa, es válida, la 
solución no es el aislamiento, sino 
la adopción de estrategias para 
manejar y mitigar estos factores. 
La colaboración internacional y el 
intercambio de información son 
esenciales en este sentido. 

Establecer acuerdos con otras 
naciones y organizaciones permi-
tiría a Chile acceder a un espectro 
más amplio de datos, mientras se 
respetan los estándares éticos y 
de privacidad. siempre y cuando 
se respeten los estándares éticos y 
de privacidad. Además, desarrollar 
capacidades locales para adaptar y 
refinar modelos globales al contexto 
chileno fomentaría la precisión y 
la innovación tecnológica dentro 
de nuestras fronteras.

Implementar auditorías de sesgo 
y promover la transparencia en 
los modelos de IA es otra medida 
crucial. Un marco regulatorio para 
revisiones regulares asegurará que 
la tecnología sea equitativa y justa, 
adaptándose a las necesidades y 
valores locales.

En conclusión, si bien es impor-
tante proteger la soberanía de datos 
y la identidad cultural, centrarse 
exclusivamente en el uso de data 
local para la IA podría limitar el 
potencial de Chile en el panorama 
tecnológico global. Un enfoque 
más balanceado, que combine la 
colaboración externa con iniciativas 
internas para gestionar riesgos 
y sesgos, no solo fortalecería la 
posición de nuestro país en el con-
texto mundial, sino que también 
garantizaría que su tecnología sea 
adaptable, exportable y relevante 
a ese nivel.

Maurizio Pancorvo

- Revisa por si agarramos algo...

Más de 640 productores acceden a subsidio 
Indap en resguardo a caída del precio del 
maíz. Son 42 mil toneladas del cereal, producidas en 
casi 3 mil hectáreas entre las regiones de O’Higgins a 
Biobío, las suscritas al Programa de Cobertura de Precios 
del Maíz de Indap.

¿Toma precauciones cuando va a 
zonas rurales para evitar contagios 
con el virus hanta?

57%
Sí

43%
No

La promesa 
del PRICH. 
El 27 de enero 
de 2019 nuestra 
portada daba 
cuenta de uno 
de los aspectos 
más relevantes 
del Plan Regula-
dor Intercomu-
nal. Hoy, a 5 años 
de ese titular, 
el importante 
instrumento de 
planificación 
sigue sin ser 
aprobado. 
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Cuestionan efectividad de nueva 
ordenanza municipal para 
regular extracción de áridos

tras solicitud de faena al concejo municipal, en el contexto de recién estrenada normativa

Concejales sostienen que norma no define con exactitud el departamento municipal responsable de ejecutar las 
labores administrativas de extracción y manipulación de áridos y pozos lastreros en la comuna. Según ediles, existiría 
una descoordinación y desconocimiento entre las direcciones de Medio Ambiente y Obras Municipales para ver quién 
tendrá el liderato en los permisos.

Luciano GaLLardo aravena
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

“
El día jueves 11 (de enero) se 
realizó una comisión mixta 
entre el Departamento de 
Medio Ambiente, Aseo y 
Ornato y Obras Municipales, 

para la revisión de una solicitud de 
permiso de extracción de áridos de 
la Asociación de Áridos Ñuble Ltda., 
con fecha del 31 de marzo de 2023”. 
De esta forma daba inicio el conce-
jal Ricardo Valdebenito (PPD) ante 
el Concejo Municipal de este 16 de 
enero, para notificar la solicitud de 
extracción de áridos y la incapacidad 
de la nueva ordenanza municipal 
de áridos promulgada durante este 
mes, que no define con exactitud el 
departamento municipal responsable 
de ejecutar las labores administra-
tivas de extracción y manipulación 
de áridos y pozos lastreros en la 
comuna.

“Esta comisión fue rica en con-
versación, porque se planteó que la 
ordenanza de áridos, que se aprobó 
en enero de este año, debiera tener 
modificaciones, porque el oficio ac-
tual desconoce a qué departamento 
le pertenece la extracción de áridos, 
además que los encargados de ambos 
departamentos conocen poco y nada 
de la extracción de áridos, por lo 
que se propone un seminario donde 
participen funcionarios de ambas 
carteras, que cuente con la invitación 
de expertos de otras ciudades que 
entreguen una mirada más práctica 
sobre esta labor municipal”, comple-
mentó el concejal Valdebenito.

Para garantizar que se opere solo dentro de las áreas autorizadas, se deberá instalar 
en los vértices del proyecto, monolitos de hormigón, además dejar estacas en cada 
uno de los perfiles transversales del proyecto. Se prohibirá realizar excavaciones en 
las riberas para no debilitar su compactación y estabilidad y de ninguna manera se 
perjudicará a terceros, ni dificultará el libre escurrimiento de las aguas.

Artículos de la norma

La extracción 
de áridos es 
motivo constante 
de queja entre 
comunidades 
aledañas a ríos 
de la comuna.

En esa línea el actual instrumento 
que regula la extracción de áridos 
y pozos lastreros de comuna chilla-
neja indica que debe establecerse 
un marco normativo respecto de 
los derechos y deberes vinculados 
con la extracción, procesamiento, 
comercialización y transporte de 
áridos desde un cauce de río o 
estero, “con miras a la protección 
del medio ambiente comunal, 
contribuyendo a la debida pro-
tección de la calidad de vida de 
los ciudadanos, y a una correcta 
gestión ambiental de esta actividad 
en la comuna”.

La ordenanza precisa que el 
árido, es un material pétreo, que 
se emplea en la confección de 

morteros y hormigones para la 
construcción de edificios, rutas 
y obras civiles o ingenieras; estas 
pueden ser clasificadas como arena, 
rocas y/o gravas. Por otro lado, un 
pozo lastrero, hace alusión a toda 
excavación de la que se extrae 
arena, ripio, grava, rocas u otros 
materiales áridos, en propiedad 
privada.

Por su parte el concejal Patricio 
Huepe (DC), precisó que efectiva-
mente  “existe una descoordinación 
entre las direcciones de Medio 
Ambiente y Obras Municipales 
para ver quién tendrá el liderato 
en los permisos, porque (los de-
partamentos municipales) tienen 
que complementarse; no existen 

competencias medioambientales en 
la dirección de Obras Municipales, y 
no hay competencias en materia de 
cálculo y entendimiento de áridos 
por parte del Departamento de 
Medio Ambiente”.

“Hasta ahora la dirección de Obras 
Municipales es la que lleva la coor-
dinación en todo lo que sea materia 
de obras públicas; y posee toda la 
permisología en lo que respecta a 
áridos, tanto pozos lastreros como 
cauces de ríos. No obstante, con-
sidero que la palabra final la debe 
tener el alcalde, ya que ninguna de 
las direcciones municipales posee 
el 100% de las competencias para 
manejar la extracción de áridos”, 
sintetizó Huepe.

Nuevo instrumento
Un total de 52 artículos componen la ordenanza: el 
40, de las obligaciones de la empresa; y el 48, de las 
obligaciones del beneficiario. Dentro de los 17 puntos 
enumerados en el artículo 40 resaltan algunos como 
el que se sancionará a quien transporte áridos sin 
guía de despacho, boleta o factura correspondiente; 
a quien utilice una misma guía de despacho o factura 
para cargas, a quien realice excavaciones o acopios 
de material en lugares prohibidos, cuando se extraiga 
una cantidad mayor de material que el autorizado y 
a quien desvíe cauces sin autorización.
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Choques a postes 
dejaron a 60.991 
clientes sin energía 
durante el año 2023

en la región de ñuble

Pese a las campañas de sensibilización de la compañía y las autoridades, la cifra de choques 
a poste no ha dejado de crecer, provocando serios perjuicios en la calidad de servicio entregada a 
los clientes. 

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

I
nterrupciones de suministro para 
más de 2,6 millones de clientes, 
a lo largo del país, durante el año 
pasado fue el saldo del fuerte 
incremento en los choques a 

postes en la zona de concesión de la 
distribuidora eléctrica CGE, que abarca 
desde las regiones de Arica y Parinacota 
a La Araucanía, incluyendo Ñuble

Según datos de CGE, entre enero y 
diciembre del año pasado se registraron 
un total de 3.776 accidentes de tránsito 
que involucraron daño o destrucción de 
infraestructura eléctrica, como postes, 
transformadores y cables, afectando el 
suministro eléctrico a cientos de miles 
de clientes a lo largo del país.

Esta cifra muestra un fuerte incre-
mento del 17,4% respecto del mismo 
periodo del año 2022, cuando se 
registraron 3.217 de estos acciden-
tes. En los últimos años, y pese a las 
campañas de sensibilización de la 
compañía y las autoridades, la cifra 
de choques a poste no ha dejado de 
crecer, provocando serios perjuicios 
en la calidad de servicio entregada a 
los clientes. 

En términos de clientes afectados con 
largas interrupciones en su suministro 
eléctrico por estos accidentes, en todo 
2023 alcanzaron a más de 2 millones 
611 mil clientes de CGE (2.611.798), un 
incremento de 28% respecto de 2022, 
cuando los afectados fueron algo más 
de 2 millones de clientes.

“La consolidación de la tendencia al 
alza en los choques a poste durante el 
2023 es preocupante. El impacto en la 
calidad y continuidad del suministro 
eléctrico es muy relevante y afecta 
directamente el servicio a nuestros 
clientes”, comentó Cristian Briceño, 
gerente de Comunicaciones e Inte-
gración Cultural de CGE. 

En promedio, entre enero y diciem-
bre del año pasado se registraron 10,3 
choques al día en la zona de concesión 
de CGE, accidentes que en su gran 
mayoría involucraron daño o des-
trucción de infraestructura eléctrica, 
como postes de baja y media tensión, 
transformadores o cables, afectando la 
calidad y continuidad del suministro 
eléctrico y dejando interrupciones de 

Cifra a nivel 
nacional muestra 
un fuerte 
incremento del 
17,4% respecto 
del mismo 
periodo del 
año 2022.

suministro eléctrico a un importante 
número de clientes.

Según la estadística, el 68% de los 
accidentes provocó largas interrupcio-
nes de suministro a clientes, mientras 
que solo en el 28% de los casos se logró 
identificar al responsable del accidente 
y de la destrucción de infraestructura 
eléctrica clave para la calidad de vida 
de las familias.

Panorama regional
La región Metropolitana fue la que 

acumuló un mayor número de acciden-
tes con destrucción de infraestructura 
eléctrica, con 989 postes destruidos 
en 2023, lo que dejó a más de 771.402 
clientes sin electricidad por este motivo. 
Las comunas con un mayor número 
de incidentes entre los 19 municipios 
en que CGE presta servicio en dicha 
región fueron San Bernardo y Puente 
Alto, seguidas por Buin, Talagante y 
Melipilla.

Por número de clientes afectados 
con interrupciones de suministro 
por postes chocados, le siguieron las 
regiones de O’Higgins, con 294.602; 
Maule, con 289.167; Antofagasta con 
260.327; Coquimbo con 226.809; Bio-
bío con 194.351 y Tarapacá con 154.274. 
Más atarás se ubicaron las regiones de 
Arica y Parinacota, Araucanía, Atacama, 
Ñuble, con 60.991  clientes afectados, y 
Valparaíso.

Los trabajos de reposición, que invo-
lucran en muchos casos la intervención 
de brigadas pesadas de reconstrucción 
de infraestructura, pueden tomar en-
tre cuatro y ocho horas, dependiendo 
de la complejidad y magnitud de los 
daños.

Conducción segura y a la 
defensiva

“Nuestro llamado es a que las personas realicen una 
conducción segura y a la defensiva, ya que esto permite 
resguardar en primer lugar su propia vida y la de sus 
acompañantes, permitiendo a la vez evitar daños a la 
infraestructura eléctrica tan necesaria para todas las 
actividades que realizamos a diario. Por nuestra parte, 
como compañía seguiremos realizando campañas de 
seguridad, pero en este tema necesitamos la colabo-
ración de todos”, señaló Cristián Briceño.

Detenido autor de robo con intimidación prófugo desde 2022
Detectives de la Brigada de Investigación Criminal de 
San Carlos, coordinados con la Oficina de Análisis 
Criminal (Ofan) dependiente de la Prefectura Ñuble 
de la PDI, lograron la detención de un hombre de 29 
años que mantenía orden de detención por el delito 
de robo con intimidación, y que además se mantenía 
en el Registro Nacional de Prófugos de la Justicia, tras 
haber quebrantado condena.
El jefe de la Bicrim San Carlos, subprefecto Mauricio 
Negrete Rojas, sostuvo que “en virtud a antecedentes 
recogidos por nuestra Ofan, que permite recopilar 
una serie de antecedentes de fuentes abiertas y ce-

rradas, como también la inteligencia policial de los 
detectives, es que se pudo determinar el paradero 
de I.E.M.G., quien fue condenado por un robo con 
intimidación ocurrido en la capital provincial de Pu-
nilla, en 2017”.
El oficial de la PDI planteó que el imputado se mantenía 
en calidad de prófugo y realizaba distintas maniobras 
para eludir la acción de la justicia, lo cual no bastó 
para ser ubicado y detenido por los detectives, quienes 
lo pusieron a disposición del juzgado de Garantía de 
San Carlos, y a su vez pusieron en conocimiento de 
estos antecedentes al Ministerio Público. 
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Salud reitera no exponer al 
sol a adultos mayores y niños
Ante las temperaturas extremas que se registran en 
Ñuble, Ximena Salinas, seremi de Salud, reiteró el 
llamado al autocuidado para evitar daños a la salud 
de las personas, especialmente, niños y adultos ma-
yores. “Estos grupos etarios no pueden exponerse al 
sol durante las horas centrales del día (11.00 a 17.00 
horas, máxima radiación ultra violeta)”, acotó la titular 
de Salud en Ñuble, añadiendo que se debe usar pro-
tector solar sobre factor 30 (ideal factor 50) las veces 
que sea necesario, complementado con el uso de 
sombrero, lentes de sol y sombrilla, además de man-
tenerse hidratado bebiendo líquidos, especialmente 
agua”, dijo Salinas, agregando que usar ropa ligera, 
holgada, de colores claros y evitar las telas sintética, 
además de mantenerse, en la medida de lo posible, 
en lugares frescos y bien ventilados, caminando a 
la sombra y con un gorro que proteja del contacto 
directo con el sol, son otras medidas a adoptar.

“Asegúrese que bebés, niños, niñas, personas de 
edad avanzada o animales no queden solos en ve-
hículos estacionados y con las ventanas cerradas”, 
complementó.
Además, si se practica alguna actividad física, es 
recomendable, realizarla durante las primeras horas 
del día o en la noche, optando por comidas ligeras, 
que ayuden a reponer el líquido y sales minerales 
perdidas producto del exceso de sudor.
Quiénes tienen más riesgo frente a estas condiciones 
climáticas, son personas mayores de 65 años que 
presentan dificultades importantes de la movilidad o 
están postrados, personas que toman determinados 
fármacos, niños y niñas menores de cuatro años y sobre 
todo de menos de un año. Trabajadores deportistas 
o personas que pasan varias horas en exteriores y en 
lugares muy calurosos, sobre todo si hacen esfuerzos 
físicos importantes. 

Se declara Alerta Amarilla 
para la Región de Ñuble por 
tres días de calor extremo

senapred

Se prevén temperaturas máximas diarias sobre 34°C hasta el jueves, principalmente en sectores de valles. Se alistarán 
escalonadamente los recursos necesarios para intervenir de acuerdo con la evolución del evento.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

D
e acuerdo con la informa-
ción proporcionada por la 
Dirección Meteorológica 
de Chile (DMC), según su 
pronóstico meteorológico 

se prevén temperaturas máximas dia-
rias de 34°C por cuatro días seguidos, 
principalmente en sectores de valles, 
tres de ellos extremos.

En consideración a este antecedente, 
que supone un aumento del riesgo 
asociado a esta variable meteorológica y 
en coordinación con la Delegación Presi-
dencial Regional de Ñuble, la Dirección 
Regional del Senapred declaró Alerta 
Amarilla Regional por calor intenso, 
vigente desde el sábado y hasta que las 
condiciones así lo ameriten.

Además, se mantiene una Alerta 
Temprana Preventiva Nacional por 
calor, desde el 8 de diciembre de 2023, 
Resolución Exenta N° 1.728. 

Con la declaración de la Alerta Ama-
rilla, se alistarán escalonadamente los 
recursos necesarios para intervenir de 
acuerdo con la evolución del evento, con 
el objeto de evitar que este crezca en 
extensión y severidad, minimizando 
los efectos negativos en las personas, 
sus bienes y el medio ambiente.

Senapred recomienda a la población 
protegerse y extremar las precauciones 
ante los riesgos derivados del calor 
intenso, con especial atención a la 
población más vulnerable, quienes 
deben limitar su exposición al sol y 
mantener su hidratación. Además, se 
aconseja estar informado a través de 

Senapred 
recomienda a 
la población 
protegerse y 
extremar las 
precauciones.

los medios de comunicación respecto 
del pronóstico del tiempo.

Alerta meteorológica
De acuerdo a la alerta, el evento 

de Altas Temperaturas Extremas se 
debe a una condición sinóptica de 
alta presión cálida. Ocurrirá desde 
la mañana del martes 30 de enero 
del 2024 hasta la tarde del jueves 1 de 
febrero del 2024.

Las zonas que afecta son Coquimbo 
(Cordillera Costa, Precordillera y valles 

precordilleranos) Valparaíso (Litoral, 
Cordillera Costa, Precordillera y va-
lles precordilleranos) Metropolitana 
(Cordillera Costa, Valle, Precordillera) 
O’Higgins (Litoral, Cordillera Costa, 
Valle, Precordillera) Maule (Litoral, 
Cordillera Costa, Valle, Precordillera) 
y Ñuble (Cordillera Costa, Valle, Pre-
cordillera).

Se pronostican fenómenos meteo-
rológicos con un grado de severidad 
fuerte, con probab ilidad de generar 
riesgos en las personas. senapreD

extremar las precauciones ante los 
riesgos derivados del calor intenso, con 
especial atención a la población más 
vulnerable”
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Municipio realizó operativo 
masivo de limpieza en 
población Zañartu

ocho cuadrillas

La Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato interviene distintos sectores cada 15 días, en diferentes zonas 
de la ciudad.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

E
n calle Zañartu, las 
cuadrillas de los de-
partamentos de Aseo 
y Ornato Municipal 
d e s e m p e ñ a r o n  u n 

operativo masivo con desbroza-
doras, barre hojas, horquetas, 
escobillones y palas, entre otros 
elementos.

Se trata de los trabajos que 
está realizando la Dirección de 
Medio Ambiente, Aseo y Ornato 
cada 15 días en distintas zonas 
de la ciudad, en base al corte de 
pasto/ramas y retiro de residuos, 
intervenciones previamente 
planificadas donde un total de 
ocho cuadrillas, que totalizan 
50 funcionarios, abordan todo 
el perímetro de cada villa o po-
blación.

Agradecida de la intervención que 
se da a una cuadra de su hogar, la 
vecina Alicia Baeza invita a su gente 
a replicar el ejemplo y colaborar 
con los trabajos municipales. “En 
el caso de nosotros somos vecinos 
que tratamos que se mantenga 
ordenado el entorno de nuestras 
casas, colaboramos para ayudar los 

Municipio se 
encuentra 
desarrollando la 
programación 
a ejecutar 
en distintos 
espacios de 
Chillán.

funcionarios realizan la labor de 
corte de pasto/ramas y retiro de 
residuos, intervenciones previa-
mente planificadas donde un total 
de ocho cuadrillas.

50

Carabineros detuvo a hombre que inició 
quema ilegal de rastrojos en Cobquecura
Con la oportuna alerta de vecinos, Carabineros 
de la Tenencia Cobquecura detuvo a sujeto que 
realizó quema ilegal de rastrojos de bosque, fuego 
que dañó 2.000 mts² y que se contuvo evitando 
así un incendio forestal. 
La oportuna información movilizó a los equipos 
de Bomberos y Conaf al lugar, un predio ubica-
do en sector Los Maquis, donde el hombre, con 
domicilio en Santiago, prendió fuego a desechos 
de limpieza agrícola, poniendo en peligro a un 
bosque contiguo y viviendas cercanas.
“Con la rápida acción los equipos lograron sofocar 

el fuego, que finalmente daño una superficie de 
dos mil metros cuadrados. En tanto el hombre, de 
42 años, fue detenido y trasladado a la Tenencia 
para el procedimiento correspodiente”, indicó el 
subcomisario de Quirihue, capitán Gonzalo del 
Valle.
El imputado tiene antecedentes penales por el 
delito de lesiones y conducción en estado de 
ebriedad.
Con este hecho, Carabineros de la Región de 
Ñuble ya registra 12 detenidos en contexto de la 
temporada de incedios forestales.

preocupados trabajos de la munici-
palidad y procuramos un entorno 
agradable gracias a la limpieza de 
plazas y calles”.

En este contexto, el alcalde de 
Chillán, Camilo Benavente, sostu-
vo que el municipio se encuentra 
desarrollando la programación 
a ejecutar en distintos espacios 
de Chillán. “Este verano estamos 
haciendo operativos masivos con el 

objetivo de abarcar múltiples tareas, 
tales como corte de pasto, limpieza 
y retiro de residuos, para así dejar 
las poblaciones y villas más limpias, 
y por ende, con menos riesgo de 
incendios forestales”, comentó.

Asimismo, la presidenta de la 
Junta Vecinal Zañartu, Angélica 
Sobarzo, agradeció que conside-
raran su histórico barrio para el 
operativo que abarcó las 25 cuadras 

de extensión. “Desde que inició esta 
administración, y gracias al alcalde 
y el concejo municipal, han sido el 
eje principal para darle dignidad a 
nuestra comunidad (previamente 
de remodelaron los kioscos de 
las floristas) y se han notado los 
avances en nuestro sector, razón 
por la que nuestros vecinos están 
muy contentos por las gestiones 
realizadas”. 



www.ladiscusion.clLunes 29 de enero de 2024�

Política.

Partidos oficialistas 
inician conversaciones 
y pactan acuerdos de 
cara a municipales

plazo hasta el 10 de abril para inscribir primarias

Entre las negociaciones se encuentra la incorporación de la Democracia 
Cristiana a una lista única con partidos de Gobierno y tener candidaturas únicas 
para alcaldes y gobernadores.

L
os partidos oficialistas 
iniciaron conversaciones 
de cara a las elecciones 
municipales y regionales 
2024 y pactaron algunos 

acuerdos, entre ellos, la incorporación 
de la Democracia Cristiana (DC) a 
una lista única con los partidos de 
Gobierno, tener candidaturas únicas 
para alcaldías y gobernadores, y la 
consigna de “el que tiene, mantiene”, 
en referencia a no competir por 
puestos que ya ostentan integrantes 
de la alianza.

Sin embargo, existen discrepancias 
respecto a este último punto. Durante 
la semana, más de 30 figuras del 
Partido Socialista (PS) firmaron una 
carta en apoyo de Ismael Calderón, 
exconcejal y hoy precandidato a la 
alcaldía de Santiago.

Calderón es crítico de la admi-
nistración de la actual alcaldesa 
de la comuna, Irací Hassler (PC), y 
considera que lo más democrático es 
consultar a la ciudadanía respecto al 
candidato que deberá disputar dichas 
candidaturas en representación de 
la izquierda.

“La democracia se fortalece con 
más democracia como lo hemos 
sostenido, y hoy día la primaria es la 
mejor fórmula. Hay un tema que no es 
menor, esta elección de octubre es con 
voto obligatorio, por lo tanto, todos 
los alcaldes anteriores -incluidos los 
nuestros- fueron elegidos con voto 
voluntario”, señaló Calderón.

“Hoy día en Santiago, si hacemos 
esa mención, la alcaldesa actual re-
presentaría el 13,2% del electorado, o 
sea, si lo vemos desde ese punto de 
vista, en todas las comunas debería 
haber primarias, porque debería 
revalidarse el liderazgo local con 
otros liderazgos que puedan emerger, 
por lo tanto, la mejor forma es la 
primaria”, agregó el precandidato 
socialista.

El exalcalde de Pudahuel Johnny 
Carrasco también es precandidato 

agencias
diario@ladiscusion.cl 
foto: agencias

Los partidos 
tienen plazo 
hasta el próximo 
10 de abril para 
inscribir las 
candidaturas a 
las elecciones 
primarias, las 
que se realizarán 
el domingo 
9 de junio.

por la comuna que administró desde 
1992 hasta el 2021, en representación 
del Partido Socialista.

“El cuadro ya está más menos defi-
nido, habrá primarias en Pudahuel. 
Hasta ahora hay fijos dos candidatos, 
y es muy probable que se sume uno o 
dos más, y el que gane nos ponemos 
todos detrás, porque está muy mal 
evaluada también la gestión del 
(actual) alcalde, (Ítalo Bravo, cercano 
al PC)”, dijo Carrasco.

El diputado y jefe de bancada de 
la DC, Eric Aedo, señaló que “me 
parece que el principio de ‘el que 
tiene, mantiene’ solo puede ser al-
terado en una situación grave. Por 
ejemplo, un candidato que esté hoy 
día imputado por la justicia por actos 
de corrupción u otra situación, o que 
esté formalizado por la justicia. En ese 

caso, me parece que ningún partido 
puede apoyar una candidatura en 
esas condiciones”.

“Pero si nos vamos a poner creati-
vos y vamos a comenzar a poner en 
cuestión a los alcaldes o alcaldesas que 
pueden ir a la reelección, me parece 
que eso va a enredar este pacto. En 
ese sentido, la DC va a defender el 
principio de ‘el que tiene mantie-
ne’, va a estar abierta a primarias 
en donde no haya un candidato o 
candidata con claridad para ganar 
una gestión, pero no enredemos 
un acuerdo que está ad-portas de 
alcanzarse”, indicó Aedo.

Los partidos tienen plazo hasta el 
próximo 10 de abril para inscribir 
las candidaturas a las elecciones 
primarias, las que se realizarán el 
domingo 9 de junio.

Eric AEdo
diputado y jefe de bancada dc

el que tiene, mantiene’ solo puede ser 
alterado en una situación grave”

“Unidad para grandes cambios”. 
Ese fue el foco de la reunión del 
Comité Central del Partido Socia-
lista (PS), instancia en la que tuvo 
lugar la cuenta política del período 
post plebiscito constitucional y 
se discutieron los retos que debe 
enfrentar el progresismo, donde 
se definió como adversarios a “la 
derecha” y a los extremos.
“Hemos dado la cuenta política del 
periodo señalando las reflexiones 
post plebiscito, los desafíos que 
tenemos para enfrentar dentro del 
progresismo. La unidad como eje 
central de la conducción de esta 
gestión, en concordancia con las 
demás fuerzas progresistas para 
hacer fuerzas en contra de una 
derecha que aparece y reaparece 
con fuerza, defendiendo a las AFP, 
queriendo aprobar leyes en favor 
de los violadores de Derechos 
Humanos”, sostuvo la presidenta 
del PS, Paulina Vodanovic.
“Por lo tanto, nuestra reflexión 
política va orientada también a la 
acción, a apoyar con fuerzas las 
normas y las directivas de seguri-
dad de este Gobierno, a relevar el 
trabajo que ha hecho la ministra 
(del Interior, Carolina) Tohá y el 
subsecretario (Manuel) Monsalve, 
también”, agregó.
Respecto al marco de acción de 
cara a las elecciones municipales 
de gobernadores y consejeros re-
gionales, desde el PS comentaron 
que el partido instaló un sistema de 
precandidaturas anticipadas, en el 
que se exigió una declaración de 
patrimonio e intereses más estricta, 
ante los casos de corrupción cono-
cidos en el último tiempo.
El secretario general del PS, Camilo 
Escalona, se refirió a las conver-
saciones que han sostenido con 
otras tiendas oficialistas de cara 
a las mencionadas votaciones y 
señaló que “la primera etapa, que 
todavía no ha concluido, ha sido 
revisar las comunas que son diri-
gidas por los partidos de derecha 
y de ultraderecha”.

PS inició 
diálogos de 
cara a las 
elecciones 
municipales
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22 emprendimientos de Ñuble 
beneficiados con proyectos 
de eficiencia energética

Seremi de energía viSitó iniciativaS poStuladaS a “ponle energía a tu pyme” en pinto

Cofinanciamiento del Ministerio de Energía en la región implicó una inversión total de $311 millones. Suma también 
iniciativas con energías renovables para autoconsumo y electromovilidad.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

“
Ponle Energía a Tu PyME” 
es un instrumento del 
Ministerio de Energía, 
ejecutado  por la Agencia 
de Sostenibilidad Energé-

tica (Agencia SE), cuyo objetivo es 
otorgar un cofinanciamiento para 
la implementación de proyectos 
de eficiencia energética, energías 
renovables para autoconsumo y 
electromovilidad en empresas 
de todo el territorio nacional, 
clasificadas como micro, pequeña 
y media.

Esta semana, el seremi de Ener-
gía Ñuble, Dennis Rivas Oviedo, 
recorrió tres de los cuatro em-
prendimientos beneficiados en la 
cordillerana comuna de Pinto para 
entregarles un distintivo por haber 
obtenido el cofinanciamiento de 
“Ponle Energía a Tu PyME”. 

En primera instancia, el jefe 
de la cartera energética regional 
arribó hasta “Sociedad Avícola 
Santa Carolina”, empresa dedicada 
a la producción y distribución de 
huevos, la cual recibió un sistema 
de generación fotovoltaica de 12,8 
kV. “Ha sido un tremendo benefi-

MONEDAS UF UTM ENERO IPC DICIEMBRE
DÓLAR $ 916,16 HOY $ 36.744,92 $64.666,00 MENSUAL -0,5%
EURO $999,96 MAÑANA $ 36.738,98 ACUM. 12 MESES 3,9%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (SEPTIEMBRE-NOVIEMBRE)
NOVIEMBRE -8,0% NOVIEMBRE 1,2% ÑUBLE: 8,1% / DIGUILLÍN: 7,8%

cio y realmente, deberíamos ser 
nosotros los que le entregamos un 
reconocimiento al Estado, por este 
gran aporte”, señaló el gerente de 
“Huevos Santa Carolina”, Pedro 
Bocaz Contreras.

Posteriormente, el seremi Rivas 
se dirigió hacia el interior de la 
cordillera, hasta “Domos TreePod”, 
emprendimiento familiar de Janet 
Sepúlveda y Jaime Echeverría, el 
cual fue beneficiado, también, 

Objetivo es 
otorgar un 
cofinanciamiento 
para la 
implementación 
de proyectos.

con un sistema de generación 
fotovoltaico, el cual les ha permi-
tido ahorrar 12383,08 kWh/año en 
energía y reducir 4,22 toneladas 
de CO₂ por temporada.

“Ha sido un beneficio muy 
importante para nosotros, lo 
cual se refleja en un ahorro de 
alrededor de un 60 a 70%”, señaló 
Janet Sepúlveda, quien además 
agradeció al Ministerio de Energía 
y a la Agencia SE por el cofinan-
ciamiento para la instalación de 
los 16 paneles.

Posteriormente, el seremi de 
Energía, Dennis Rivas, se dirigió 
hasta “La Patagua Restaurant”, 
para entregar el reconocimiento 
al dueño del emprendimiento, 
quien también fue beneficiado 
por un sistema de generación de 
energía solar.

“Es parte de nuestro compro-
miso, como Ministerio de Energía 
y Gobierno de Chile, el aportar al 
continúo desarrollo de sistema de 
generación, a través de energías 
renovables, lo cual nos permite 
continuar avanzando hacia la 
descarbonización y, además, 
aportar al desarrollo e impulso 
de los sectores productivos de 
nuestra región de Ñuble”, destacó 
el seremi, Dennis Rivas.

En el sector de Los Mayos, en la comuna de 
Yungay, se efectúo el lanzamiento regional de la 
convocatoria 2024 para el programa del Minis-
terio de Energía, “Leña Más Seca”, el cual tiene 
como objetivo aumentar la oferta de leña seca 
en las regiones del centro sur del país, a través 
del financiamiento de proyectos de inversión de 
infraestructura, maquinaria y equipamiento que 
permitan habilitar y profundizar las capacidades 
de producción de leña de calidad.
Por ello, el equipo del Ministerio de Energía en 
Ñuble, liderado por el seremi, Dennis Rivas Ovie-
do, arribó hasta el Centro de Acopio de don José 
Mauricio Riquelme, beneficiario del programa 
“Leña Más Seca”, para contarle a las y los produc-
tores locales, sobre el lanzamiento del concurso. 
“Quisimos hacer este hito en Yungay, puesto que 
es una de las comunas con más productores de 

leña en la región, por lo no sólo tiene una im-
portancia histórica, sino que es punto estratégico 
para fortalecer la producción de leña de calidad, 
con un 25% menos de humedad, asegurando 
un energético con el menor impacto ambiental 
posible” profundizó el seremi de Energía, Dennis 
Rivas Oviedo.
“Leña Más Seca” es un instrumento del Minis-
terio de Energía, ejecutado por la Agencia de 
Sostenibilidad Energética (Agencia SE) apunta a 
productores y comerciantes de leña, con o sin 
inicio de actividades en primera categoría ante 
el Servicio de Impuestos Internos (SII), micro o 
pequeñas empresas, que tengan experiencia 
demostrable en el rubro de la leña, que quieran 
aumentar su oferta de leña seca y/o implementar 
procesos de secado vinculados al cumplimiento 
de estándares de calidad de leña.

Lanzan convocatoria 2024 del 
programa “Leña Más Seca”
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País.

Jara se declaró 
optimista “moderada” 
sobre el futuro de la 
reforma previsional

en el Senado

El proyecto “dista de lo que nosotros queríamos originalmente, pero cedimos; 
ahora, le toca a la oposición”, dijo la ministra del Trabajo.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

L
a ministra del Trabajo y 
Previsión Social, Jeannette 
Jara (PC), se declaró opti-
mista “moderada” sobre el 
futuro que tendrá la refor-

ma de pensiones en el Senado.
La Cámara de Diputadas y Dipu-

tados aprobó el miércoles “la idea de 
legislar” el proyecto, en una jornada 
agridulce para el Gobierno, que vio 
como los parlamentarios rechazaron 
el llamado “corazón” de la propues-
ta: el 6% de cotización adicional, a 
cargo del empleador, que se buscaba 
dividir en tres puntos para cuentas 
individuales y en otros tres para un 
fondo solidario.

En entrevista con La Tercera, Jara 
dijo confiar en que en la Cámara Alta 
se podrá llegar a un buen acuerdo.

“Quedo con un optimismo mo-
derado. El contrafactual de esto era 

el rechazo de la idea de legislar. Era 
algo lo suficientemente grave. Sin 
duda, hay un desafío importante. 
Para poder subir las pensiones ahora, 
es necesario construir un seguro 
social. Eso ha sido lo esencial en lo 
que hemos estado en desacuerdo, 
pero creo que quienes estamos en 
política, incluyendo a la oposición, 
sabemos que las pensiones tienen 
que mejorar. Por tanto, creo que hay 

El Juzgado de Garantía de Rengo decretó la ampliación de detención a 
los cuatro ciudadanos venezolanos involucrados en el asesinato de dos 
personas en un asalto a un camión en Malloa, Región de O’Higgins.
La medida fue solicitada por el Ministerio Público por diligencias pendientes 
como la autopsia de las víctimas y el peritaje en el sitio del suceso.
La fiscal María José Díaz precisó que “hoy el tribunal estimó que la de-
tención fue ajustada de derecho. El Ministerio Público en razón de las 
diligencias que se encuentran pendientes por la gravedad del hecho, 
pidió la ampliación de la detención por el plazo de tres días”.
La formalización de los imputados se realizará el miércoles 31 de enero 
a las 11.00 horas.
Por otro lado, Patricia Caroca, familiar de una de las víctimas, señaló 
a Cooperativa que esperan justicia porque “mataron a dos personas, 
aunque no nos van a devolver a nuestro primo, la justicia ya sería un 
alivio para nosotros porque el dolor de la familia es muy grande”.
Los detenidos fueron trasladados a la cárcel de alta seguridad de San-
tiago por Carabineros.

Amplían detención 
de cuatro imputados 
en doble asesinato

“No quiero decir 
con esto que 
vaya a ser fácil, 
porque sería muy 
cándido de mi 
parte”, afirmó.

La Contraloría Regional de Valpa-
raíso anunció el inicio de auditorías 
en las corporaciones municipales 
de Valparaíso (Cormuval) y de Viña 
del Mar (Cormuviña) en respuesta 
a las denuncias realizadas por el 
diputado Andrés Celis (RN), quien 
expresó su preocupación por pre-
suntas irregularidades en el actuar 
de ambas entidades respecto al 
pago de las cotizaciones de sus 
trabajadores.
Según afirmó el parlamentario de 
Chile Vamos, esta acción no solo 
afectaría los derechos laborales 
y previsionales de los empleados 
municipales, sino también el manejo 
eficiente de fondos públicos y el 
cumplimiento de los fines de las 
respectivas municipalidades.
“Por eso es que solicité en mayo de 
2023 al órgano de control fiscalizar 
el cumplimiento de las obligaciones 
previsionales de la Cormuviña con 
sus trabajadores, además de even-
tuales irregularidades de la deuda 
que mantiene vigente la Cormuval 
y del cumplimiento en el pago de 
sus obligaciones previsionales”, 
afirmó Celis.
“Por supuesto que respaldo el actuar 
de la Contraloría que, con funda-
mento en mis denuncias, decidió 
iniciar las auditorias correspondien-
tes que, espero, permitan revertir las 
situaciones en cuestionamientos”, 
agregó el legislador.

que hacer un esfuerzo para buscar 
esa fórmula que flote”, sostuvo la 
secretaria de Estado.

Admitió, en tal sentido, que “la 
reforma dista de lo que nosotros que-
ríamos originalmente, pero cedimos; 
ahora, le toca a la oposición”. 

La militante comunista indicó que 
“la tramitación que se va a iniciar en 
la Comisión de Trabajo del Senado, y 
en la cual el senador Iván Moreira va 
a ser su presidente, viene precedida 
de un trabajo, durante estos dos 
años, en los cuales hemos logrado 
construir grandes acuerdos”.

“No quiero decir con esto que vaya 
a ser fácil, porque sería muy cándido 
de mi parte, pero tengo un optimismo 
moderado en que podamos lograr 
un buen resultado”, insistió. 

En esa línea, Jara no se cerró a 
ninguna alternativa y valoró, in-
cluso, que el presidente de la UDI, 
el senador Javier Macaya, planteara 
avanzar solo en el 3% para las cuentas 
personales.

Contraloría 
anunció 
auditorías a 
corporaciones 
municipales 
de Valparaíso 
y Viña del Mar

eso permitiría solucionar el ahorro previ-
sional y la futura pensión de quienes se 
están incorporando al mercado laboral, 
las personas de 24 años. Por lo tanto, lo 
veo como una mitad en la que podemos 
estar de acuerdo”
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Mundo.

Perseverance pudo 
haber desenterrado 
vida fosilizada en Marte

 muestras recolectadas por el rover de la Nasa

La evidencia de antiguos sedimentos lacustres en la base del cráter 
Jezero ofrece nuevas esperanzas para hallar rastros biológicos.

agencias
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S
i alguna vez hubo vida en 
Marte tuvo que ser en el 
antiguo lago del cráter 
Jezero. Para comprobarlo, 
el rover Perseverance ha 

estado recogiendo muestras de los 
sedimentos lacustres que, por lo que 
han visto los científicos, podrían 
contener restos de vida.

Un estudio publicado en la revista 
Science Advances y dirigido por un 
equipo de científicos de las univer-
sidades de California (UCLA) y Oslo 
(Noruega), ha demostrado que, en 
algún momento, el cráter se llenó 
de agua que depositó capas de sedi-
mentos en el suelo del cráter.

Posteriormente, el lago se redujo 
y los sedimentos arrastrados por 
el río que lo alimentaba formaron 

un enorme delta y, con el tiempo, a 
medida que el lago desaparecía, los 
sedimentos del cráter se erosionaron, 
formando los accidentes geológicos 
visibles hoy en la superficie.

Según indica el radar del Per-
severance, todos esos periodos de 
deposición y erosión en el cráter 
Jezero tuvieron lugar en varios 

eones (unidades geocronológicas) 
de cambios ambientales, lo que 
confirma lo que ya se había visto 
en las imágenes de Marte obtenidas 
desde el espacio.

“Desde la órbita vemos muchos de-
pósitos diferentes, pero no podemos 
decir con seguridad si lo que estamos 
viendo es su estado original o el final 
de una larga historia geológica. Para 
saber cómo se formaron, tenemos 
que mirar debajo de la superficie”, 
explica David Paige, de la UCLA y 
primer autor del artículo.

Con ese objetivo, desde 2021, este 
rover de la NASA, equipado con siete 
instrumentos científicos, ha estado 
explorando el cráter (de 48 kilómetros 
de ancho), estudiando su geología y 
atmósfera y recogiendo unas mues-
tras de suelo y rocas que serán traídas 
a la Tierra por una futura expedición 
para ser analizadas en busca de 
evidencias de vida pasada.

Casi una treintena de expresidentes iberoame-
ricanos, miembros de la Iniciativa Democrática 
de España y las Américas (Grupo IDEA), incluidos 
Eduardo Frei y Sebastián Piñera, respaldaron a la 
opositora María Corina Machado luego de que el 
Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela 
ratificara una sanción que le impide competir en 
elecciones hasta 2036.

Frei y Piñera 
rechazaron 
inhabilitación 
de Machado

“Tenemos que 
mirar debajo de 
la superficie”, 
dicen los 
expertos.

Bukele intentó 
conspirar 
con cartel 
mexicano para 
atrapar a líder 
de la Mara 
Salvatrucha

El presidente de El Salvador y candidato a la reelec-
ción inmediata, Nayib Bukele, aseguró este sábado 
que es un “honor recibir sus ataques”, luego de una 
publicación del periódico digital El Faro en la que se 
señala que el Gobierno “estuvo dispuesto a pagar a 
cartel mexicano para recapturar a líder de pandilla”.
Se trata de un líder de la pandilla Mara Salvatrucha 
(MS-13), alias ‘Crook’ que fue arrestado en noviembre 
del año pasado en México y extraditado a Estados 
Unidos, donde era reclamado por la Justicia.
De acuerdo con publicaciones de medios locales, el 
pandillero identificado como Élmer Canales Rivera 
habría sido sacado de una cárcel salvadoreña y del 
país centroamericano por funcionarios del Gobierno 
del presidente Bukele.
El Faro reveló, en su publicación difundida el viernes, 
que “dos años después de liberarlo ilegalmente, el 
Gobierno salvadoreño emprendió una desesperada 
carrera para recapturar a Crook y retornarlo a El Sal-
vador antes de las elecciones de febrero de 2024”.
Según el medio, el Gobierno “estuvo dispuesto a pagar 
un millón de dólares al poderoso cartel mexicano 
Jalisco Nueva Generación para que raptara al líder 
pandillero y lo entregara -de preferencia vivo- en una 
ubicación secreta”.
Bukele reaccionó en su cuenta en la red social X con 
un mensaje en el que escribió: “Bien activada la red 
de Soros (medios y periodistas tarifados incluidos) 
en el cierre de la campaña electoral”, en referencia a 
la actual contienda política de cara a las elecciones 
del 4 de febrero.
Georges Soros es un financiero y filántropo esta-
dounidense a quien Bukele ha criticado en diversas 
ocasiones y ha dicho que Soros financia a medios y 
periodistas.

3 mil millones de 
años

Entre mayo y diciembre de 2022, 
Perseverance se desplazó desde 
el suelo del cráter hasta el delta, 
una vasta extensión de sedimen-
tos de 3.000 millones de años de 
antigüedad que, similar a los deltas 
de los ríos de la Tierra.
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Deportes.
homenaje a DT Rómulo oses BRiTo

A 41 años de la hazaña, discípulos 
tributaron a su maestro
Los jugadores de la Selección Adulta de ANFA Chillán, campeona regional en 1983, relevaron el sello de esa 
irrepatible campaña histórica. Se enfrentaron en un amistoso a su similar de Arauco.

nicolás oses avilés
diario@ladiscusion.cl 
fotos: gentileza

“
Fue una sorpresa tan 
agradable y emocionante, 
que me llevo el recuerdo 
de este estadio y mis 
jugadores, que sabían 

jugar con el balón y al ataque”, 
reflexiona emocionado el ex di-
rector técnico, Rómulo Oses Brito 
(86), tras ser homenajeado por sus, 
otrora, dirigidos de la Selección 
Adulta de ANFA Chillán, que lo-
gró el irrepetible título regional 
de 1983 y representó a la, en ese 
entonces, Región del Biobío, en 
el Nacional de Fútbol Amateur 
Adulto de Pichilemu.

A 41 años de esa hazaña, que 
Chillán no ha podido reeditar 
a nivel de selecciones adultas, 
los jugadores de esa generación 
dorada, liderados por el arquero 
Ricardo Román, gestor de la emo-
tiva iniciativa, se reunieron para 
tributar al maestro que los forjó 
futbolística y valóricamente.

“Estoy emocionado. Ver a Don 
Rómulo y escuchar las palabras 
que nos dirigió en el camarín 
me dejó feliz. Que haya estado 
con nosotros fue maravilloso”, 
recalcó Román, tras el empate 1-1 
que animó la histórica selección 
chillaneja con el combinado de 
60 años de Arauco, disputado en 
el estadio ANFA, facilitado por 
el directorio que preside Carlos 
San Martín.

“Se merecía este homenaje 
mucho antes, pero nunca es tar-
de para agradecer a quien nos 
enseñó lo que sabemos de fútbol. 
Fue bonito reencontrarnos con 
nuestros compañeros y jugaremos 
hasta cuando Dios diga”, recalcó 
el talentoso Nelson “Mencho” 
Reynero.

“Esto se lo merece Don Rómulo. 
Un hombre muy valórico. Con 
una calidad humana enorme. 
Un ser muy ético. Aprendimos 
mucho de la formación reflejo 
que nos entregó. Un portento. 
En mí siempre confío y hasta me 
utilizó como lateral izquierdo en 
el Nacional”, evocó Jorge Díaz, 
otrora volante, lateral y puntero 
izquierdo.

“Fue una noche muy emocio-
nante. Este reencuentro con mis 
excompañeros y nuestro maestro 
Rómulo Oses nos deja feliz. Tenía-
mos un gran equipo. De primer 
nivel. Era otra época”, reveló el 

Rómulo oses bRito
dt selección de chillán 83’

Fue una sorpresa tan agradable y emo-
cionante, que me llevo el recuerdo de 
este estadio y mis jugadores”

Don Rómulo fue homenajeado por sus expupilos.

otrora veloz puntero, Héctor 
“Punta” Hormazábal.

“Llegaron casi todos los compa-
ñeros, me llevo un lindo recuerdo 
y feliz de poder abrazar a don 
Rómulo, una gran persona dentro 
y fuera de la cancha. Un caballero 
del fútbol. Sus tácticas y hacerle 
caso en todo, nos llevaron a ser 
campeones regionales”, sentenció 
el recordado puntero izquierdo 
de esa gloriosa selección, Héctor 
“Titín” Bello.

El alcalde de Chillán, Camilo 
Benavente, resumió la impronta 
del querido entrenador.

“Quiero felicitar y agradecer 
infinitamente a don Rómulo Oses, 
por todo lo que le ha entregado a 
esta ciudad. Esta selección es una 
muestra más de muchas acciones 
que ha liderado don Rómulo. 
Tengo el agrado de conocerlo a 
él y a su familia.Ricardo Román le entregó un reconocimiento.
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emocionante definición en el estadio anfa de chillán

Avance, Lucero y Unión 
Española gritaron campeón
En serie honor Lucero venció a la escuadra de Chillán Viejo con Desfadour como figura, mientras que Avance 
lideró en sub 18. Por su parte los de Rosita se quedaron con el título en sub 16.
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E
l estadio ANFA Chillán se 
vistió de gala la tarde noche 
del sábado, para albergar 
tres finales pendientes, 
de miedo e infartantes, 

del Torneo de Clausura del Fútbol 
Amateur 2023.

La fiesta fue total, con buen fútbol, 
masiva asistencia del público y buen 
comportamiento de las hinchadas 
que alentaron a sus equipos.

Carnaval en Rosita
A primera hora, la serie sub16 de 

Unión Española confirmó su gran 
trabajo en el semillero al levantar la 
copa de campeón tras golear por 5-0 
a su similar del Deportivo Lucero, 
apelando a una base de jugadores, 
que pasaron por la Selección Sub-17 
de Chillán, que disputo el reciente 
Nacional Juvenil Ñuble 2024, como 
es el caso de Carlos Fernández y 
Gustavo Muñoz.

Los hispanos fueron una aplana-
dora en el pasto sintético del estadio 
del Complejo Rïo Viejo y demostra-
ron todo su potencial ofensivo para 
desatar un carnaval en la población 
Rosita O’Higgins.

Por fin Avance
La sub-18 de Avance se sacó una 

espina tras varias finales perdidas y 
le dio una tremenda alegría a su fiel 
hinchada albiverde, que copó una de 
las galerías laterales del sector de la 
tribuna oficial del estadio ANFA.

Los dirigidos de Luis Oñate, tras 
igualar con Roberto Mateos, se que-
daron con el titulo de la categoría en 
una dramática definición a penales, 
donde la figura fue el portero Nicolás 
Torres, quien, cuando seguía la tanda 
uno por lado, ya que en la serie de 
cinco terminaron igualados, sacó 
una tapada histórica para darle la 
corona a su club.

Lucero pudo 
repetir su título y 
ha demostrado 
tener un gran 
equipo de cara 
a Copa Chile

“La clave fue la unión y el sacrificio 
del grupo y las familias, el entrenar 
hasta con lluvia. Le doy gracias a 
Dios, a mi madre, a mi familia, mi 
señora, mis hijos, mi suegro que 
complicado de salud, siempre me 
preguntaba cómo nos fue. A mi 
compadre Eduardo Cares, al “Letal” 
de Cruz Azul, Al ‘Talo” y ‘Dieguito’ 
que siempre han confiado en mí y 
serie que me han dado la he sacado 
campeón. Al Tomy, un chico de la 
nueva escuela, a los que vi llorando el 
otro día, pero les dije que este título 
sería para ellos. Le doy gracias a cada 
uno de mis pupilos,  a mi amigo 
‘Toto’, a toda la barra y toda la gente 
de Avance. Ahora queremos ganar 
el Regional”, sentenció emocionado 
Luis Oñate, DT del cuadro campeón 
de Avance.

Lucero brilla 
Y en serie honor, festejó la impara-

ble serie honor del Deportivo Lucero, 
que tras su reciente cuarto lugar en 
el Zonal de clubes campeones en 
Talca y proyectando su participación 
en Copa Chile, levantó la copa tras 
vencer por 2-1 a Chillán Viejo.

Los dos goles del cuadro de la Po-
blación Luis Cruz Martinez,,fueron 
obra del delanterp ex Ñublense, 
Karim Desfadur. Primero, con un 
penal ajustado bien lanzado  a la 
derecha del golero y luego con un 
zapatazo que se coló en un ángulo 
imposible para el portero del elenco 
chillanvejano.

Desfadur, ídolo de la hinchada 
lucerina, los gritó con el alma y 
festejó junto a su hija la obtención 
de un nuevo título junto a Deportivo 
Lucero, que ahora, preparará su 
participación en la Copa Regional 
y en la soñada, Copa Chile.

La fiel e incansable barra del Lucero 
festejó con todo esta nueva alegría 
que le entregó la serie dorada del club 
que sigue haciendo historia.

Sinner conquistó su primer Grand Slam 
con épica remontada en Australia
El italiano Jannik Sinner (4° del mundo) se 
impuso en una vibrante final al ruso Daniil 
Medevedev (3°), con una remontada de 3-6, 
3-6, 6-4, 6-4 y 6-3, conquistando su primer 
Grand Slam en el Abierto de Australia.
A Sinner pareció sobrepasarlo la instancia en 
los primeros dos sets, ya que mostró un nivel 
irreconocible, con errores impropios para él 
y, al otro lado, Medvedev los aprovechó.
No obstante, la reacción fue feroz y efectiva, 
ya que en los siguientes tres sets mostró por 
qué llegó a esta instancia.
Con 22 años y 165 días, se confirmó como 
el tenista más joven en hacerse con el título 
en el primer Grand Slam de la temporada, 
después del serbio Novak Djokovic (1°) que 
se proclamó campeón en la edición de 2008, 

con 20 años y 250 días.
También se erigió como el sexto tenista en 
hacerse con la Copa Davis y el Abierto de 
Australia de forma consecutiva. Los tenistas 
que lograron este hito anteriormente fueron 
los estadounidenses Arthur Ashe y Jim Courier, 
los suecos Stefan Edberg y Mats Wilander y 
Djokovic.
Fue la octava vez que una final de Grand 
Slam contó con una remontada tras un 0-2 
inicial, y Medvedev había sufrido la anterior 
frente al español Rafael Nadal en el Abierto 
de Australia de 2022, por 2-6, 6-7(5), 6-4, 
6-4 y 7-5.
El ruso se convirtió en el primer tenista de la 
historia en caer en dos finales de Australia tras 
desperdiciar una ventaja de dos sets a cero.
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud
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PUNTERAS

HABITACIONALES
ARRIENDO

BULLDOZER D6
Rosauro Acuña 387

Fonos: 998732778 / 956671497
Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Guía de Oficios

ABOGADO
PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho

PEnAl
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán

+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

CONOCE NUESTROS PLANES DE

CREMACIÓN FUTURA

cerca de ti, cerca de todo3030%
+569 5824 5878

permite ahorrar hasta un

en el  total  de nuestro
servicio CREMATORIOCONCEPCION@SEMCO.CL

CONVERSEMOS

CONSULTE NUESTRAS FACILIDADES DE PAGO

Obituarios

06	.	Arriendos	
ofrecidos.

EN condominio fuera radio urbano arriendo 

casa y cabañas ideal 1, 2 personas, aire 

acondicionado, estacionamiento, sin 

comisión, sin mes garantía, $250.000. Incluye 

gastos de luz y agua. Dueño. 991704077.  

( 655 - 096 - 935 )

12	.	ocupAciones	
ofrecidAs.

SE necesita Maestro Tornero Mecánico 

c o n  e x p e r i e n c i a .  C o m u n i c a r s e 

al 42-2278577 Avda. Francia #352.  

( 100 - 086 - 935 )

SE necesita joven de 25 a 45 años, para 

cubrir cargo de cajero y reponedor en 

minimarket. Fono: 997045337.  

( 657 - 106 - 934 )

21	.	propiedAdes	
venden.

CASA habitación / comercial a pasos del 

Hospital nuevo de Chillán, 200 millones 

conversable. +56943454104, +56982976204.  

( 649 - 084 - 935 )

QUILLÓN parcelas, desde 5.000 m2, a minutos 

de la plaza, desde $40.000.000, vende José 

+56997226552 www.inmobiliariaquillon.cl.  

( 104 - 093 - 997 )

Judiciales

EXTRACTO Primer Juzgado Civil de 
Chillán, en causa rol V-184-2023, 
caratulada “ESTRADA/” sobre inter-
dicción, por resolución de fecha 21 de 
diciembre de 2023, se ordenó publicar 
en extracto la interdicción provisoria de 
don LUIS GUILLERMO ESTRADA, C.N.I. 
2.955.505-2, designándose curadora 
provisional a su hija NOELIA MARISOL 
ESTRADA BENITEZ, C.N.I. 12.376.718-7, 
liberándola de la obligación de rendir 
fianza, reducir el decreto a escritura 
pública y de confeccionar inventario 
solemne. Secretaria (S).
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